
人人都有一个名儿，你叫张三，他叫
李四；人人都喜欢好听的名儿，叫得多，
重名的就多。旁人的我不了解，就我这
个名儿，百度一搜，中国“海”了。但值得
庆幸的是，叫我这个名儿且写点文章的，
只有几个，不算多。写我写的这些类型
的文章的，基本就剩下我一个了。或者
可以按地域划分，我原来在西北，
叫我这个名儿且写文章也在西北
的，就我一个；我现在在广州，叫
我这个名儿且写文章也在广州
的，就我一个——都是目前，往后
说不准有重名的冲出“江湖”。

一般人的名儿，就是民间流
传，你叫他叫大家叫，一个符号而
已。但作者不同，作者的文章发表在报纸
上、杂志上、网络上，不算是公众人物，但
至少也随着读者的阅读、点击，而逐渐被
人熟悉。

熟悉的是你的文章，也是你的名
儿。作家靠作品出名儿，出了名，作品就
算写得不怎么样，人也爱看。你的名儿
就是“注意力”。发表文章时，有人愿意
署真名儿，有人爱弄个笔名，真名也好，
笔名也罢，都是自己的意愿。但名字可
以换，作品本色不改。你的就是你的，一

看就知道；你写的就是你写的，一看也能
知道。若你没写，却署了你的名儿，那你
的名儿一定特别值钱，都被人“盗版”了。

另一种情况是，文章不是你写的，却
署了你的名儿。比如说学术论文。为什
么要署你的名儿呢？你是领导、你是导
师。领导和老师就一定要在下属和学生

的论文上署上自己的名字吗？行业内没
明文规定，完全是“发自肺腑”。以前，这
事就有，大家都渐渐习以为常了，都挺“高
兴”。现在，这事还有，但网络这东西实在
是坏，有时一搜，发现坏了，下属的论文是
抄袭的，学生的论文是粘贴的。总之，都
不是原创的。应了“天下文章一大抄，看
你会抄不会抄”——真的不会抄。

在别人的文章上署自己的名儿，是
抄袭。暗示别人在人家的文章上署你的
名儿，是道德缺失（缺德）；允许别人在人

家的文章上署你的名儿，是学术态度不
严肃。都不是好事儿。之所以长期存
在，还是名利的问题。

常写文章的作者，作品“难免”被别人
“粘贴”过，文章基本不动，标题有时调整，姓
名完全变更——这是为了拿到一点稿费，或
者出一点小名，或者满足发表的欲望。有的

更绝，把别人的文章一丝不动地改
投其他报刊，唯有地址换了，这纯粹
是为了牟取稿费。还有的出版社在
出某种选集时，搜集到的文章本来
是能查到作者的，却故意冠以“佚
名”，还美其名曰找不到作者，那是
为了省却一点点稿费，可笑与可气。

被人抄袭，原作者大概是不
需要负担什么责任的；但名字被人挂在
论文上，论文又被指责抄袭，那挂名的人
就难逃干系了。还是一位教授说得好，
一名学生征求他的意见，要在论文上署
教授的名儿，教授直言不讳，你写的我看
不上，要发论文我自己写。

这不算什么气魄。但如今有这个气
魄的人却也真的不多，为什么呢？该谁
的就是谁的——文字这个东西，落到纸
上时，就铁板钉钉了。成也是你，败也是
你。荣也是你，耻也是你。

从我记事起，母亲就和酒纠缠不断。
母亲不会喝酒。会喝酒的是父亲。农闲时，父亲隔三差

五摆起酒摊，一张方桌，四条长凳，六七个男人，把拳划得震天
响，从中午直喝到夜幕降临。这其间，母亲从头忙到尾：准备
下酒的小炒；酒不够了，到村西头的小卖部去买酒；还不时在
一旁地提醒他们，几个爷们开心就好，不要喝多，喝多伤身体；
等散场后，忍着刺鼻的酒气，收拾碟筷……

在我的印象中，好像父亲遇酒就醉。母亲总是整夜整夜
地睡不好觉，不停地起来倒水，让父亲多喝水，冲冲酒劲；有
时出酒了，母亲又是端痰盂，又是给父亲擦拭嘴角的秽物，甚
至第二天还要清洗弄脏的被褥。而母亲，从来都是默默完成
这一切，似乎从没有什么怨言。这在我当时幼小的年纪，是
无法理解的。

唯有一次，也是至今我所见到过的母亲发的最大一次

火。我上初中二年级那年大年初六，眼看天已经黑透了，也
不见父亲走亲戚回来，母亲到村东头接了几次也没见人影。
火急火燎的母亲回到家，就慌忙吩咐我们兄弟三个：“你们去
吧，拿着手电，再借辆自行车，朝远去迎迎去吧！”我们没赶出
几里路，就见黑黢黢的大路上，有个摇摆不定的身影。果然
是父亲，蹒蹒跚跚推着自行车，车的前把已经扭曲；再看脸
上，满是被蹭破的血痕。知道是父亲喝多酒了。看到父亲，
母亲犹如一只受到重创的母狮，暴跳如雷：“在家里，你喝醉
了不说。出门在外，你不怕有个万一!……我们还怕呢！！”父
亲，酒醒了大半儿；我们兄弟仨，愣愣站在一旁，半天说不出
话来。

还好，从那以后父亲再没有过第二次。如今，父亲年纪
大了，逢晚饭喝上一点，母亲是放心的。

现在还让母亲常常把酒字挂在嘴边的，是我们兄弟三
个。三个孩子，只有我在她身边。母亲给我的两个哥哥打电
话问候最多的就是：“要注意，眼下的假酒滥了，那酒呀，能不
喝就不喝。”我又多于应酬，所以每次从家里出去时，母亲总
忘不了叮咛一句：“少喝点酒，身体是自己的。”说得多了，我
也往往敷衍着下楼。

一天晚上在外面醉酒，夜里两点醒酒后回到家，打开灯，
发现母亲一个人坐在沙发里，睡着了——盖在腿上的毛毯已
经滑落，两只手紧紧地抱在胸前，头一侧倚在沙发上，布满皱
纹的脸尽显慈祥与不安，花白的头发有几缕伏在额前……望
着母亲，我的心中涌起不住的愧意。

“妈——”我轻轻地唤了一声，眼睛已经潮湿。
等母亲睡去，妻子也醒了。“你知道妈对你不放心，总还

到这个时候……”妻子责怪着。
我怎么不知道呢，母亲这辈子，虽然不会喝酒，却理解而

担忧着喝酒的父亲和我们兄弟三个，过着让她感到幸福却又
放心不下的生活……

可我明白，母亲和酒，岁月越长，越容易醉人。

时 间 如 何
测量的？如何判
断暴风雨是不是
要来了……这些
看 似“ 平 常 又 很
无 聊 ”的 问 题 你
曾经思考过吗？一般情况下，面对这样的
提问，我们的回答无外乎“看表啊”，“看天
气 预 报 啊 ”。 可 是 你 知 道 吗 ？《可 怕 的 科
学》会 给 你 一 些 另 类 的 答 案 ，让 你 得 到 意
想不到的启发。

《可怕的科学》一书由顶级作家、天才画
家联袂创作，曾三获世界科普图书最高奖
——安万特奖。这次北京出版集团公司首先
推出的是“经典科学”和“自然探秘”系列。“经
典科学”总共 20 种，涉及物理学、化学、生物
学等学科，但书名却抛开了学科用语，采用了

《能量怪物》、《触电惊魂》、《时间揭秘》、《声

音 的 魔 力》等 可
爱 却 疯 狂 的 名
字。“自然探秘”
更是充分调动了
孩 子 们 的 好 奇
心，《死亡沙漠》、

《雨林深处》、《绝顶探险》，从探险中了解自
然，了解科学。《可怕的科学》就是这样，尽可
能地让读者轻松，让你能了解到任何自己想
知道的问题的真相。《可怕的科学》的可贵之
处在于，把对科学的
探索以恐怖悬念、喜
剧冒险的形式表现出
来，以幽默搞笑的方
式 颠 覆 了 说 教 式 科
普，这样就轻易触发
了孩子们的求知欲和
创作意识。

饮食行业的茶、酒、醋乃至豆腐等
等都有神明，有的还不止一位。古来所
传 的 茶 神 就 有 好 几 位 ，诸 如 陆 羽 、卢
仝、灶神、唐明皇等。但真正等上数的
要属陆羽，其次则为善于品茶的卢仝。

陆羽字鸿渐，是唐代的品茶名家，
著 有 经 典 性 的 茶 业 专 著《茶 经》。 据
说 ，陆 羽 的
老 家 在 湖 北
天 门 ，他 曾
是 一 个 弃
儿 ，他 的 名
字 是 拿《 易
经》卜卦卜出来的。长大以后，他养成
了较好的素质，喜欢结交名士，同时对
茶有突出的研究。他曾经游历天下，遍
尝名茶名水，后来在江西上饶隐居，写
出了世界上第一部研究茶的专著《茶
经》。全书记述了许多种茶叶的特性，
以及采茶、烹茶、饮茶的方法。由此，
后世称陆羽为茶神、茶圣、茶仙。湖北

天门县城北有陆羽庙，石壁中嵌有极小
的陆羽小像，端坐品茗，极其风雅。在
江西上饶还曾保存过“陆鸿渐宅”，并
有名泉。

对茶神陆羽的奉祀比较特别。在
死后不久，陆羽就被人们供奉起来。唐
代即有茶水贩挂其神像的，神像放在茶

灶 上 或 茶 具
间 ，买 卖 好 的
时 候 就 供 祭 ，
不好的时候则
用茶水浇。由
水 浇 茶 神 可

知，当时人们对茶神的供奉还不是那么
诚惶诚恐的。到后来，茶神被请进了庙
宇。旧时的茶馆、茶叶店也多以陆羽和
另一位茶神卢仝入联，比如茶馆写“花
间渴思卢仝露，竹下闲参陆羽经”，“陆
羽 谱 经 卢 仝 解 渴 ，武 夷 选 品 顾 渚 分
香”；茶叶店写“采向雨前，烹宜竹里；
经翻陆羽，歌记卢仝”。

茶 神
大 乔

民间俗神

均衡的营养
过去大家一见面，习惯性地互

相问候：“您吃了么？”这几乎可以
说是我们国家的“国问”了。但是
这个吃的背后却有很多的学问，比
如说，吃什么？怎么吃？是天天变
花样，还是几天不变化呢？怎样吃
才会“吃走疾病，吃出健康”呢？

我们都知道，在中国传统文化
中，“药食同源”的理论源远流长。

那 么 ， 什 么 叫 “ 药 食 同 源 ”
呢？“药食同源”理论认为许多食
物同时也是药物，同药物一样能够
防治疾病，这是其一；另外，凡是
中药，都可以食用，只不过在量上
要把握而已。因此，严格地说，在
中医药学中，药物和食物是不分
的，是相对而言的。

您知道食物的出入原则吗？什
么叫出？什么叫入？怎么出？又怎
么入呢？我们研究养生这么多年
了，发现现代人都把这俩字改成

“入出”了，很多人注
重入，没什么人注重
出 。 举 个 简 单 的 例
子，比如营养，现在
咱们都在谈吃、喝，
什 么 吃 好 的 呀 什 么
的，没一个人去谈怎
么代谢，给他排泄出
来，都不再谈这些东
西了。所以现在这个

“入”字谈得越来越
多，这个“出”字则
越来越少，于是现在
人积累的毛病就越来
越多。

谈到均衡的营养，大家注意，
均衡在前，营养在后，做到了均衡
才叫营养，“均衡”没做到，别谈

“营养”这两字。
怎么做到均衡？每人每天吃的

食物品种尽量要多，多了才能均！
世界卫生组织建议咱们每人每天应
该吃三十种以上的食物。因为任何
一种食物不可能全营养，只有靠不
同的食物种类来补充达到全营养的
目的。

做不到均衡的营养，问题也就
随之出来了。大家会发现，现在越
来越多的年轻人甚至儿童，患有一
些很严重的疾病，死亡年龄越来越
低，很多家庭出现了白发人送黑发
人……

什么原因啊？我想问问朋友
们，人应不应该得病？其实，得病
是果，有果必有因，世界上所有事
都是有因果关系的。

人就不应该得病！为什么这么
说呢，因为人就靠这五脏活着呢！
这五脏您保养得好，您身体就好，
您就不会有病；这五脏它有病了，
您就病了。这五脏为什么有病了？

因为您不保养它。什么叫养？养生
养生，生命是养出来的。养哪儿，
养五脏！

咱们现在条件都好了，都买车
了 ， 您 看 见 谁 “ 光 开 车 不 保 养 ”
的？想想我们人体这五个脏器用了
多少年了，咱们谁说保养保养过？

您不保养它，它肯定会折腾
您，也就是咱们所说的“得病”。找
出得病的原因来是不是就好办了？
世界卫生组织告诫我们，人类致病
的原因，第一条是不良生活方式，
第二条是营养不均衡。不均衡，包
括“过剩”跟“缺乏”：

什么过剩？脂肪过剩；
什么缺乏？矿物质、维生素缺

乏。
那么很简单，您为什么得病，

用老百姓一句话来讲，“病从口
入”，答案这不就出来了嘛？

我还想问问大家，每天吃三顿
饭的目的是什么？

为了活着？为了
保证身体健康？其实
不客气地讲，有的人
吃了一辈子饭了吧，
吃 饭 的 目 的 都 不 知
道。咱们每天吃这三
顿饭有三个目的：

第一个，维持生
命，因为不吃就饿死
了。

第二个目的，预
防疾病，因为人难免
有事，有病有灾，老
百姓不讲了吗，都说
防治，没说治防的。

拿什么防？就拿这一日三餐呀！
吃饭的第三个目的，就是经过

我们近二十年临床实践已经证明了
的，现在也被越来越多国家认可的观点
——吃饭的目的，就是治疗疾病。

很多人可能又迷茫了，那我问
您，心脑血管病、高血压、糖尿
病、癌症等等现在这些慢性病是吃
出来的，您承认不承认？那您既然
有能耐把病吃出来，您为什么没能
耐“把病给它吃回去”？都在喊病从
口入，没人喊病从口出。您为什么
不能病从口出呢？

中医，给咱们中国人留了一个
治 病 的 五 步 曲 ： “ 食 ” “ 砭 ”

“针”“酒”“药”。第一步“食”，
就是食疗。

如果您家欧洲有亲戚，您不妨打
个电话问问，现在欧洲人都怎么看
病？急诊不算，病人来了，医生开的
全是食谱，回去先吃饭去，不好回来再
说。为什么？因为他们深切地知道吃
药的危害，发现中国人这套东西管用，
把中国这套东西全学走了，利
国利民利己。 1

董凤池也笑了：“林师傅还是
炒几个菜试试吧。”

当下，林业农就挽了挽袖子下
厨了，一会儿的工夫，他就炒出了
几样菜，董凤池把票儿请出来尝
过，票儿笑了：“我票儿也算是吃
过大馆子的主儿了，说实在的，你这
菜还真是不错。行了，你留下吧。当大
厨！”

林业农就留在了保定的饭店里
当了大厨师。

但是此时，票儿还不知道林业农
的真实身份。

林业农是保定的共产党。保定史
志上讲，林业农以厨师的身份混入到
票儿的土匪队伍里，目的是想收编改
造票儿的队伍，加入共产党的武装力
量。此时林业农的真实身份是，中共
保定敌工部副部长。

那一天，票儿来到了保定，在
饭店里吃饭，点名要林业农下厨，
票儿吃的顺口，心下高兴，就请林
业农从灶上出来，陪着众人喝酒，
酒桌上，二人就聊起
了闲天儿。票儿聊着
天儿，发现林业农知
道的事情还真不少。
票儿惊讶地说：“林师
傅啊，看不出啊，你还
是一个读书人呢。”

林业农摆手：“票
当家的说差了，我算什
么读书人呢？”

票 儿 认 真 地 说
道：“不行，不行！让你
当一个厨师真是委屈
你了。”

林业农笑问：“票当家的，那你让
我干什么呢？”

票儿笑呵呵地说：“老林啊，我打
个比方吧。我现在呢，就是梁山上的
宋江。这饭店呢，就是宋江的眼线。你
就给我当酒店的朱贵吧。”

林业农摇头笑道：“只怕我这个
朱贵当不了赚钱的掌柜啊。”

票儿眼睛一瞪：“哎，你怎么说话
呢？你是不是不愿意捧我的场啊？”

林业农忙说：“行了！行了！票当
家的，我就依你，当这朱贵了。”

票儿哈哈笑了：“这就对了嘛！”
林业农就当了保定饭店的总掌

柜。周士良与岳成久只负责其他的店
铺，并不插手林业农的饭店生意。

多年后，岳成久曾经回忆，票
儿脾气虽然暴躁，却从来不对林业
农发火。票儿格外敬重林业农，每
次下山来保定饭店吃饭，总让林业
农陪着。

那天，票儿和周士良岳成久到
了保定，又把林业农找来了，桌上
摆着几道小菜和一壶酒。票儿分别
给周士良与岳成久斟满了酒。周士
良与岳成久都怔了一下，周士良嘿

嘿笑了：“当家的给我们斟酒，是
不是有什么喜事儿了？”

票儿笑道：“果然是有喜事儿
呢。”

四个人就开始喝酒。酒过三
巡 ， 票 儿 认 真 地 对 林 业 农 说 道 ：

“林掌柜啊，你就别管这个饭店了，
你跟着我上山吧。你比老周老岳有
脑子，你就给我当师爷吧。周师爷
与岳师爷呢，也就不要再当我的师
爷了，你们就接管这个饭店吧。”

岳成久还没有说什么呢，周士
良先自不高兴了，他放下酒杯，冷
着声调对票儿说：“当家的，你是
不是不相信我们了，怎么不让我们
给你当师爷了呢？”

岳 成 久 也 是 一 脸 不 快 之 色 ：
“是啊，当家的如果信不过我们，就
明说好了。虽然林先生比我们二人
有脑子，也不至于我们当个师爷都
不称职了吧？”

票儿看看二人生气的模样，就
笑了：“二位师爷啊，你们二位误

会了我的意思。我怎
么能不相信你们呢？
当年如果不是你岳师
爷通风报信，我票儿
早就让赵振江给杀了
呢。上一回如果不是
你周师爷连夜赶到莫
家山送信，票儿这颗
人头也就送给牛桂花
了。票儿今天也说句
字 儿 话 吧 ， 这 些 年
来，你们跟着我呕心
沥血，事事操心，票
儿我都记在心里的账

本上了。”
岳成久与周士良面面相觑，一

时猜不透票儿是什么意思。
票儿叹了口气，说道：“二位

别误会，我的意思是说，你们本来
都是读书人，若是赶上了个太平世
道，你们二位都是国家的有用之材
啊。何苦似这样，天天把脑袋别在
裤带上，跟着我到处打打杀杀的
呢？这件事儿，我正经寻思了好长
日子了，你们二位的年纪也不小
了，也真应该成个家了。从今往后
呢，这个饭店就归你们二位了，也
不用向山上交利润了，盈亏都是你
们自家的事儿了。说句字儿话吧，
这保定饭店呢，我票儿就拱手奉送
二位了。周师爷的餐饮，岳师爷的
住宿；或者岳师爷的餐饮，周师爷
的住宿。你们二位商量吧。我相信
二位一定能够生意兴隆，财源茂盛
啊。票儿和你们交往一场，也算还你
们当年救我的一个人情吧。我今天
就不说让二位金盆洗手的江湖套话
了，我就说句大和尚的话吧，
你们二位从今以后，就算还俗
了。” 16
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杨晓敏的“小小说是平民艺术”的论断
在小小说界影响甚广。这个定位是中肯的，
也是重要的。首先，它强调了小小说是平民
社会发育的产物。“是大多数人都能阅读（单
纯通脱）、大多数人都能参与创作（贴近生
活）、大多数人都能从中直接受益（微言大义）
的艺术形式”。他甚至分析到，在作者方面，小小说作
家与为艺术而艺术的作家、与为生计而艺术的作家是
不同的，属于“第三种人”，他们是为参与而艺术的作
家，无功名之累，无生存之虞，只是为了提高生活质量
而艺术——显然，这已经是平民阶层的趣味了。在文
体方面，他认为，小小说的删繁就简，重视新闻价值和
讲求节奏，也适应了大众读者的需求。因此，小小说
的兴起就成为历史的必然。其次，他又认为，小小说

可以属于大众文学，却未必属于通俗文学，因为小小
说具备小说的基本功能，追求艺术品位，具有纯文学
的性质。从这些阐释中，能够看出杨晓敏的理论探索
来源于实践过程，一字一句皆有根据。譬如他对于小
小说作家的理解，就并非普通书斋教授所能企及。

杨晓敏的许多理论观点富于独创性。譬如他认
为小小说文体的文化意义大于文学意义，教育意义大
于文化意义，社会意义又大于教育意义，就是一个令

人震惊的观点。他看待小小说社会功能的观
点也与众不同，在坚持其艺术价值外，更看重
其对于提高大众文化水平、审美鉴赏能力、提
升国家整体软实力的作用。所以，他关于小小
说的理想是一种难得的宏观的文化理想，也更
具有现代色彩。

杨晓敏是忠实职守的小小说评论家，他为大部分
最杰出的小小说作家发表过专论，这些文字建立在大
量阅读作品的基础上，且善于知人论文，因为这些作
家都是他的朋友。仔细探究他的评论，就体会到，他
能够清清楚楚地区别开每位作家创作风格与他人的
不同，道出其中一二三四，并且能够详述每一位作家
在艺术上走向成熟的历程。用“如数家珍”一词形容
他的叙述，是恰当的。

读《小小说是平民艺术》
胡 平
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